

**Zeitschrift:** Energie & Umwelt : das Magazin der Schweizerischen Energie-Stiftung SES

**Herausgeber:** Schweizerische Energie-Stiftung

**Band:** - (2024)

**Heft:** 2

**Artikel:** Täler sperren und Berge versetzen

**Autor:** Müller, Jürg

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1052932>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Täler sperren und Berge versetzen

Um die Energiewende zu meistern, braucht die Schweiz wieder mehr Pioniergeist.



**Dr. Jürg Müller**  
Direktor von Avenir Suisse

«Wer Visionen hat, sollte zum Arzt gehen». Ja, was würde der ehemalige Bundeskanzler Helmut Schmidt zum geplanten Umbau des Energiesystems sagen? Die Aufgabe ist herausfordernd und mag so manchem visionär erscheinen. Doch wer einen Blick zurück wagt, erkennt: Das Schweizer Energiesystem wurde schon mehrmals auf den Kopf gestellt.

Die Vergangenheit lehrt uns zudem, dass oft erst Krisen Veränderungen bewirken. Während des Ersten Weltkrieges führte etwa die Knappheit an Kohle zu einer forcierten Elektrifizierung. Ganze Täler wurden für den Ausbau der heimischen Wasserkraft gesperrt, um so die Versorgungssicherheit zu erhöhen.

In den darauffolgenden Zeiten des Wirtschaftswunders galt es dann, Energie in grossem Umfang für die breite Bevölkerung verfügbar zu machen. Man stellte von Kohle auf Erdöl um, baute die Wasserkraft stark aus und führte die Schweiz ins Atomzeitalter. Bei diesem massiven Ausbau stand vor allem die Wirtschaftlichkeit im Zentrum.

Ab den 1960er Jahren gerieten jedoch sowohl Erdöl als auch die Atomenergie gesellschaftlich unter Druck. Es war die Zeit, als Bücher wie «Silent Spring» erschienen, die erste Klimakonferenz stattfand und eine neue Ökologiebewegung gegen den Bau von Kernkraftwerken demonstrierte.

Die Nachhaltigkeit gewann in der Energiepolitik zunehmend an Gewicht.

Die drei historischen Episoden stehen damit sinnbildlich für die drei Seiten des Energie-Trilemmas. Versorgungssicherheit, Wirtschaftlichkeit und Nachhaltigkeit: Innerhalb dieser drei Ziele muss die Politik ein Optimum finden. Dabei hat jede Ecke des Trilemmas ihre eigene Lobby, weshalb selbst kleinste Reformvorhaben immer wieder von wechselnden Mehrheiten versenkt werden.

Das zunehmend polarisierte Umfeld erschwert die Konsensfindung zusätzlich. Eine gemeinsame Vision könnte hier Abhilfe schaffen. Helmut Schmidt ist demnach dezidiert zu widersprechen. Für Visionen braucht es keinen Arzt – im Gegen teil. Unsere Zeit krankt gerade am fehlenden visionären Pioniergeist. Ein solcher kann nämlich nicht nur Täler sperren, sondern auch Berge versetzen.

Damit Private diesen Pioniergeist leben können, braucht es auch in der Politik visionäre Ansätze: weg vom Klein-Klein, hin zu den grossen Würfen. Eine vollständige Strommarkttöffnung, kombiniert mit einer konsequenten CO<sub>2</sub>-Lenkungs abgabe, würde die Rahmenbedingungen öffnen und konsequent auf die Zukunft ausrichten. Solchen Pioniergeist braucht das Land – nicht nur, aber besonders auch in der Energiepolitik.



**Baustelle des  
Kavernenkraft-  
werks Oberaar  
in den 1950er-  
Jahren**



**Die geschützte  
Greina-  
Hochebene**